
平成 17 年度第 1 回尼崎市保健所運営協議会報告書 

 

1 と き 平成 17 年 10 月 7 日（金） 午後 1 時 30 分から 3 時まで 

2 ところ 尼崎市立すこやかプラザ  多目的ホール 

3 出席者 尾崎会長、伊吹副会長、池上委員、有働委員、佐藤委員、竹山委員、田尻委員、

寺田委員、萩原委員、藤原委員、松村委員、右下委員、湯里委員、吉田委員（委

員 14 人） 

      髙岡医務監、浅野部長、高尾課長、橋本課長、生見課長、永井所長、田中所長、

水野所長、徳弘所長、高岡所長、森永所長、酒井参事、新谷参事、南畑課長補

佐、大石課長補佐、高橋昌幸係長、高橋鈴代係長、來住係長、堀池課長補佐、

後藤係長、山本主任、高橋昌男係長、横溝主事、栗村主事（事務局 24 人） 

4 議事録 

（1） 開 会 

（2） 辞令交付 

（3） 尼崎市保健所長あいさつ 

（4） 会長あいさつ 

（5） 協議事項 

（6） 質疑応答 

【議題 1】 平成 17 年度尼崎市保健所事業について 

発言者 内容 

事務局 （資料に基づいて説明） 

議 長  ありがとうございました。以上で事務局の説明は終わりました。これま

での説明でご意見、ご質問等ございましたら、お願いいたします。 

委 員  最近、除菌や滅菌の商品が多数販売されています。反面除菌や滅菌をし

すぎると免疫力が低下し、アトピーなどのアレルギーを発生しやすいと言

われています。清潔にしすぎることとアレルギーについてどのように考え

ておられますでしょうか。 

事務局  おっしゃるとおり、戦後の細菌がまん延していたときにはアレルギーは

発生していませんでした。逆に清潔な環境になったことで、細菌などへの

免疫力が低下しアレルギーが発生しやすくなってきました。 

 免疫機能的に見ると清潔にしすぎることで本来アレルギーを起こさな

い物質でアレルギーを起こしてしまう実態があります。  

 しかし、だからといって不潔の方がいい、寄生虫のようなものがはやる

方がいいということも言えないわけで、ほどほどに清潔な環境が望ましい

と思っております。 

 保健所としても清潔にしすぎることも問題であるということを周知し

てまいりたいと思っております。 

委 員  行き過ぎない清潔について、ぜひ積極的なＰＲをお願いいたします。 



委 員  幼児期からの健康食習慣事業についてですが、先ほどの清潔についても

そうですが、昨日の常識は今日の常識でなくなったりしている昨今、画一

的なものを推し進めてもよいのか、間違った方向へ向かった場合に修正が

きかなくなってしまうのではないかと危惧しており、あまりこのことを推

し進めないほうがよいのではないかと思っております。 

議 長  はい、ありがとうございます。 

 関連のご発言はありませんか。 

委 員  最近、気になっておりますのは、パンにカビが生えないことです。清潔

に関することと同じことかもしれませんが、カビの生えないパンを売るこ

とがいいのか、カビの生えるパンを売ることがいいのか気にしておりま

す。 

事務局  食育とは、食を通じて子どものこころと体を育んでいくことです。具体

的に申しますと、まず食べ物を選ぶ力を育む、食べ物について学ぶことに

より食べ物を大事にするこころを育んでいく。食べ物を感謝の気持ちでバ

ランスよく楽しく食べることにより、子どものこころと体を育んでいくの

ではないかと思っております。具体的には児童ホーム（15 か所）や幼稚園

（6 か所）に出向いていき、食育を行う予定です。 

委 員  以前、うなぎの蒲焼を購入して冷蔵庫に保管したまま１カ月忘れていた

ことがあります。もう食べられないだろうと思いましたが、開けてみて変

わりなかったので、電子レンジで温めてみました。匂いも何も変化があり

ませんでした。腐らないようにすることが、はたして規制の枠に入ってい

るのでしょうか。１カ月も生ものを置いておいて腐らない世の中のほうが

不思議で怖いと思うのですが、こういうことが現実にどこまで検査されて

いるのか、我々が必要以上に防腐剤を摂取させられていることはないので

しょうか。 

それから、飲食店における食器の洗浄についてですが、厨房の中に入って

つぶさに見たわけではないのですが、相当濃度の高い中性洗剤の中にガラ

スコップなどを入れて、すすぎが本当に十分にされているのかどうか、保

健所はどこまで検査しておられるのでしょうか。 

事務局  カビの生えないパンについてですが、最近の若い方は経験がないでしょ

うが、私たちが小さいころは餅やご飯にカビが生えても洗って食べました

が、基本的にカビを食べないほうがよいのは当然です。カビが生えたもの

は食品衛生法では違反になりますので、カビが生えないように温度管理な

どをして売ることが大切です。パンにカビの生えないようにするために

色々な食品添加物をどんどん使いなさいというような行政はありません

し、世の中にもそのような指向はございません。ただ、可能な限り健康に

影響がない程度での添加物の使い方はございます。そういった目的で防腐

剤を使うのであれば、基準内でということになります。 

 全ての食品について全件検査することは不可能ですのでしておりませ



んが、食品の基準が決められているものについては収去し検査しておりま

す。 

 食器の洗浄についてどの程度すすげているかについて、取り上げて検査

はしておりません。ただ、取り扱いについては注意するよう、業者には指

導しております。 

委 員  今、ほとんどの食品には添加物が入っております。問題点は多くの方が

入っている添加物について詳しく知らずに食べていることだと思います。

添加物のことを説明した上で、添加物の入っていないパンと添加物の入っ

ているパンのどちらを食べたいかと聞くと、添加物の入っているパンは食

べたくないとほとんどの方が答えるわけです。 

 製品の安全性試験は企業がその製品が安全であるということを企業生

命をかけて、お金をかけてうたうために行っているものであり、安全性が

安全の担保ではないということを知らないで食べさせられている現実が

あります。 

 そういうことを踏まえた上で、自分のこどもに食べさせるのはどっちか

と聞かれたら、当然添加物のないほうがよいということです。 

議 長  これは１地方行政の問題ではないと思いますが。尼崎市からも意見具申

というかたちで国に働きかけてもらいたいと思います。 

事務局  添加物について知らずに消費者が食べさせられているということであ

れば、保健所として反省しなければならないものです。 

 食の安全安心が非常に言われており、市民との会議もやっております

が、もっと情報がスムーズに消費者、市民に入っていくようにしていかな

ければと思っております。 

委 員  私が最近非常に気になっておりますのは、ひとつはタバコの問題です。

 禁煙をどう促進していくかというなかで、特にこれから子どもを産まな

ければならない若い女性については気になるところです。成人式の機会な

どをとらえて、ぜひ禁煙を促進するような啓発に取り組んでいただきた

い。 

 尼崎の中央商店街近辺に性風俗店がたくさんありますが、本当にエイズ

の心配はないのでしょうか。警察の方がお見えになったら、ぜひお聞きし

たいところです。 衛生教育という面で保健所として役割を果たしていた

だきたい。 

 もうひとつ、精神障がいについての理解が、なかなか進んでいません。

保健と福祉が連携して、なんとか精神障がいの方を支えるシステム、医療

を受けて、きちんと病気を治せるような支援をどうすればできるのでしょ

うか。精神障がいに関する理解を深めていけるような啓発をしていただき

たい。 

議 長  タバコについてはこれまでに協議会でも盛んにでたものですし、妊婦定

期健診でも啓発しておられるとうかがっております。 



 精神障がいについてはいかがでしょうか。 

事務局  精神障がい者への偏見はまだ強く、保健所・保健センターでも機会をと

らえて啓発をしているところです。また家族会や障がい者自身のグループ

が名乗りをあげてくださり、啓発の機会にお話をしていただいたりもして

おります。しかし、偏見を取り除くにはまだまだ時間がかかりますので、

これからも精神障がい者に対する理解が深まるよう啓発に力をいれてい

きたいと思っております。 

委 員  私自身が経験したことなのですが、ご本人もご家族も病気だという意識

がなく、時々近所の方に聞くに堪えないようなことをおっしゃる方がおら

れ、私のところに相談があったものですから、その方のご兄弟と連絡をと

り、ご本人に病気であることを説明してほしいとお願いしました。しかし、

ご兄弟もその事実を受け入れてくださらず、保健センターにお願いをし

て、ご本人を説得していただき、ようやく病気について理解していただき

治療を受けていただきました。その後は経過もよく、近所の方にも理解し

ていただき、穏やかに生活しておられます。 

 行政には地域と連携してもっときめ細やかなケアをしていただくよう

お願いしたいものです。 

事務局  病気だという意識をもたれない方を医療に結びつけるのはとても難し

いことです。その方の人権もございますし、周りの方の人権もあり、保健

所・保健センターでも苦慮しているところですが、ご家族に理解していた

だくなど、これからも医療に結びつける様々な努力をしていきたいと思っ

ております。 

議 長  よろしくお願いいたします。 

委 員  関連して伺いたいのですが、これがあれば保健所は動けるのにというよ

うなものはないのでしょうか。 

事務局  精神保健法としては強制的に対応できるのは自傷や人を傷つけるなど

の場合の措置入院だけでございます。精神障がい者につきましては、周り

の方の理解によって症状が和らぐ場合もございますが、現状では暴力行為

がひどくなってこないと行政としても情報がなかなかつかめず、市民の情

報提供に頼っているところでございます。 

議 長  この問題はかなり根が深いようですが、できるだけ努力をよろしくお願

いいたします。 

事務局  この問題について虐待も含みますが、市民の皆さんには疑いの段階でも

結構ですので、保健所・保健センターにどんどん情報をお寄せいただきた

いのです。個人情報保護法の関係で躊躇される場合があると聞いておりま

すが、人道生命が最優先となり個人情報保護法違反にはあたりませんの

で、状況をよく判断して積極的に行政への情報提供をお願いいたします。



議 長  児童虐待についても医療機関などでは疑わしい時点で報告するという

ことになっております。 

 他にございませんでしょうか。 

 では、続きまして「ＪＲ福知山線列車脱線事故にかかる「こころのケア

相談」について」報告をお願いいたします。 

 

【議題 2】 ＪＲ福知山線列車脱線事故にかかる「こころのケア相談」について 

発言者 内容 

事務局 （資料に基づいて説明） 

議 長  ありがとうございました。 

 以上で説明は終わりました。 

 何かご意見、ご質問はございますでしょうか。 

委 員  今回の報告をうかがい、行政がこれだけ真面目にアクティブに対応して

おられることに非常に感動しました。 

 非常によい対応をしておられると思います。 

 行政はいつも叩かれるばかりですが、素晴らしい働きをされた場合には

ほめられる場があってもよいのではと思います。 

委 員  同感ですね。 

議 長  大変うれしいお言葉ですね。 

 ありがとうございました。 

委 員  相談がマンションや近隣の住民となっていますが、救助にあたられた警

察や消防の方からはなかったのでしょうか。 

事務局  相談者の内訳でその他の中に少し市職員が入っております。消防隊員は

別途ケアするシステムがありますので、この資料の中では計上されており

ません。 

委 員  知り合いの消防隊員から聞きましたが、毎日夢に出てきたそうです。 

委 員  尼崎市保健所は非常によく頑張ってくださり、迅速な対応をされたと思

いますが、このことに対してＪＲからは何らかの言葉とかお金とか責任を

感じてのアクションがあるのでしょうか。 

事務局  事故が起きてからＪＲとは情報を交換しながら対応してまいりました。

 ＪＲからは被害者の対応にかかった経費については負担していくとの

申し出があり、これからその請求を行っていくという段階でございます。

 ただ、ＪＲから保健所に対して正式な文書でお礼の言葉があったとは聞

いておりません。 

議 長  よく頑張っていただきました、ありがとうございました。 

 「こころのケア相談」について」はこれで終わりにいたします。 

 では、次にまいりたいと思います。 

 「尼崎市における石綿（アスベスト）について」報告をお願いいたしま

す。 



 

【議題 3】 尼崎市における石綿（アスベスト）問題について 

発言者 内容 

事務局 （資料に基づいて説明） 

議 長  ありがとうございました。 

 アスベストの問題はこれからまだまだ大きくなっていくことと思いま

す。 

 何かご意見、ご質問はございますでしょうか。 

委 員  新聞で見たのですが、大物に展示している蒸気機関車にもアスベストが

使われているようですが、どのように使われているのでしょうか。 

事務局  詳しくは存じませんが、機関車の前半分がボイラーになっておりまし

て、その熱を遮断するためにアスベストを巻いていると聞いております。

委 員  一般家庭でも建物の外壁と内壁の間に断熱材が入っていますが、それも

アスベストなのでしょうか。 

事務局  木造建築で使われている綿のような断熱材のことをおっしゃているの

だと思いますが、だいたいグラスウールかロックウールが使われており、

アスベストの心配はほとんどないと思われます。 

委 員  ＪＲ尼崎駅前のキリンビール跡地あたりにも何かでていましたが、あれ

は何なのでしょうか。 

事務局  ２種類あるようですが、ひとつはクボタが操業されていたときにアスベ

ストが含まれたものを埋めていたようです。これは早くに産業廃棄物とし

て産業廃棄物の特別管理型の埋立地に埋められました。 

 もうひつとつはキリンビール跡地にから出てきたものですが、敷地内が

どのように使用されていたかなどの記録がなく、原因がよく分かっており

ません。しかし、産業廃棄物としての処理は現在行っているようです。 

委 員  このアスベスト問題が発覚してから対応に追われ、大変な思いをしてお

られごくろうさまだと思います。非常に残念なのは、早くから危険性が指

摘されておりました。産業史を振り返ってみたときに水俣病、イタイイタ

イ病、薬害エイズ、サリドマイド禍など外国で早い段階から危険ではない

かと警告をされていたにもかかわらず、企業論理が優先されて、国任せに

なっているところもありますが、行政が必要な手続きをとってこなかった

と思います。尼崎市も行政としてアスベストについて過去に考えなければ

いけなかったのではないかと思います。 

 現在、外国でアスベストのように危険性が警告されているものがあるの

かどうか洗い出しをしていただき、二度とアスベストのような産業公害が

起こらないようにしていただきたい。 

 国にもどんどん働きかけていただきたい。 

議 長  大変貴重なご意見をいただきました。  

 いかがでしょうか。 



事務局  日本では問題がなくても海外で特に先進国で規制されているものはご

ざいます。 

 例えばオランダで携帯電話を頻繁に使用する子どもに脳腫瘍が多発す

るのではないかということで、ある程度使用を制限する動きがあると聞い

ております。 

 先週、日本でも食器洗浄器の問題が生活安全センターから指摘されてお

ります。 

 便利な機器はたくさんありますが、健康に少なからず影響があるようで

す。 

 市民の方々に十分情報が発信できるように努力していきたいと思って

おります。 

議 長  まだまだご意見等もございますでしょうが、本日は時間がなくなってま

いりましたので、続きは次回にさせていただきたいと思います。 

 事務局から連絡事項等がありましたら、お願いいたします。 

事務局  ありがとうございました。 

 連絡事項は特にございませんが、次回の保健所運営協議会は年明けに予

定しております。ご協力よろしくお願いします。 

議 長  それでは、これをもちまして本日の協議を終了いたします。 

 皆様方のご協力ありがとうございました。 

事務局  それでは、閉会にあたりまして、伊吹副会長よりごあいさつをお願いい

たします。 

（6） 副会長あいさつ 

（7） 閉会 


